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ПОДГОТОВКА К ЕГЭ  

ЗАДАНИЕ № 12 



Формулировка 12 задания ЕГЭ 
Укажите варианты ответов, в которых в 

обоих словах одного ряда пропущена одна и 

та же буква. Запишите номера ответов. 

1) стро..л, выкач..нное (колесо) 

2) леле..шь, (он) догон..т 

3) закашл..вшийся, кле..щий 

(карандаш) 
4) завеш..нные(конфеты),(зерно)мел..тся 

5) пол..шь, удерж..шь 



Задание 12 связано с умением применять 

правила 

1. правописания безударных гласных в 

суффиксах глаголов, зависящих от 

спряжения 

2. правописание гласной в суффиксах 

глаголов прошедшего времени (гласной 

перед -л-) 

3. правописание    гласной в суффиксах 

причастий и деепричастий. 



У причастий спряжений нет, но в целях 

выбора гласной в суффиксе к причастиям 

применяется правило о спряжении глагола. 

Спряжение – это изменение глаголов по 

лицам и числам. В русском языке два 

спряжения глаголов –   I  и II. 

При выполнении задания необходимо 

вспомнить, как правильно определить 

спряжение глаголов. Для этого нужно 

поставить глагол в неопределённую форму 

и посмотреть, на что оканчивается глагол. 



Если глагол оканчивается на ить, то 

он относится ко второму спряжению 

и во всех формах глагола в 

безударном окончании будет 

гласная И.  

СтроИшь н.ф. строить – II спр., 

значит, во всех формах глагола 

будет гласная И.  

А в 3-ем лице мн.ч. будет АТ / ЯТ 



Глаголы I спряжения в окончаниях имеют 

буквы -Е- (-Ё-) (в ед.ч.) и -У-(-Ю-) (во мн.ч.) 

Единственное число 
Множественное 

число 

Окончание 

ударное 

Окончание 

безударное 

Окончание 

ударное 

Окончание 

безударное 

1л. я идУ, поЮ 
1л. я пишУ, 

делаЮ 

1л. мы идЁМ, 

поЁМ 

1л. мы пишЕМ, 

делаЕМ 

2л. ты идЁШЬ, 

поЁШЬ 

2л. ты пишЕШЬ, 

делаЕШЬ 

2л. вы идЁТЕ, 

поЁТЕ 

2л. вы пишЕТЕ, 

делаЕТЕ 

3л. он, она, 

оно идЁТ, поЁТ 

3л. он пишЕТ, 

делаЕТ 

3л. они идУТ, 

поЮТ 

3л. они пишУТ, 

делаЮТ 



Глаголы II спряжения в окончаниях имеют 

буквы   -И- (в ед.ч.) и -А-(-Я-) (во мн.ч.) 

Единственное число Множественное число 

Окончание 

ударное 

Окончание 

безударное 

Окончание 

ударное 

Окончание 

безударное 

1л. я сижУ, кричУ 
1л. я дышУ, 

смотрЮ 

1л. мы сидИМ, 

кричИМ 

1л.мы дышИМ, 

смотрИМ 

2л. ты сидИШЬ, 

кричИШЬ 

2л.ты дышИШЬ, 

смотрИШЬ 

2л. вы сидИТЕ, 

кричИТЕ 

2л.вы дышИТЕ, 

смотрИТЕ 

3л. он, она, оно 

сидИТ, кричИТ 

3л.он дышИТ, 

смотрИТ 

3л. они сидЯТ, 

кричАТ 

3л.они дышАТ, 

смотрЯТ 



Глаголы-исключения. 
 

Ко II спряжению относятся 11 

глаголов-исключений: 

гнать, дышать, держать, слышать, 

зависеть, ненавидеть, видеть, 

смотреть, терпеть, обидеть, вертеть. 

 
Зависеть – мы зависим, ты зависишь, вы 

зависите, он зависит, они зависят. 



 

Необходимо обратить внимание на 

глаголы, которые в неопределённой 

форме оканчиваются на -ить и 

относятся ко II спряжению. 
 

мучить, клеить, мерить, драить, 

внемлить,лакомиться,вздыбиться

лазить 
 



Все остальные глаголы, которые 

оканчиваются на АТЬ, ЯТЬ, ОТЬ, 

УТЬ, ЮТЬ, ЕТЬ, ЫТЬ, ЧЬ, ТИ 

относятся к глаголам I спряжения и 

при изменении форм этих глаголов 

в окончании будет безударная 

гласная Е, а в 3-ем лице мн.ч. 

будет окончание УТ / ЮТ 

К I спряжению относятся                

4 глагола-исключения: брить, 

стелить, зиждиться, зыбиться 



И глаголы на ЯТЬ: БАЯТЬ, 

БЛЕЯТЬ, ВЕЯТЬ, ЗАТЕЯТЬ, 

КАШЛЯТЬ, ЛЕЛЕЯТЬ, ЛАЯТЬ, 

ТАЯТЬ, ТЛЕЯТЬ, СЕЯТЬ, 

РЕЯТЬ, ХАЯТЬ, ЧАЯТЬ, 

ЧУЯТЬ, МАЯТЬСЯ, КАЯТЬСЯ, 

КЛАНЯТЬСЯ, НАДЕЯТЬСЯ,  

ОТЧАЯТЬСЯ 
В этих глаголах перед окончанием -

ть пишется «я» (а не «е» и не «и»). 



При определении гласной в 

глаголах прошедшего времени 

нужно глагол (не изменяя вид 

глагола) поставить в 

неопределённую форму и 

посмотреть какая гласная стоит 

перед –ТЬ. Она же остаётся в 

глаголах прошедшего времени 

перед суффиксом -Л. 



Например: увидел / увидил ?  

Ставим в неопределённую форму; 

увидеть, перед ТЬ – гласная Е, она 

остаётся в глаголе прошедшего 

времени.  

Правописание безударной гласной в 

суффиксах причастий  определяется 

разными условиями. 

К глаголам  и причастиям 

прошедшего времени правило о 

спряжении применять нельзя! 



Необходимо различать похожие 

глаголы.  

Спряжения у них могут 

различаться. Соответственно, и 

гласные в личных окончаниях 

будут разными. 

Гнать – II спр.(иск)  Гонять – I спр. 

Слышать–IIспр(иск) Слушать –I спр. 

ЖАлить – II спр.     ЖалЕть – I спр. 

 



МолОть (измельчать муку) – I спр. 

(мелЮ, мЕлем, мЕлешь, мЕлете, мЕлет, 

мЕлют). 

 

МелИть (натирать мелом) – II спр. (мелЮ, 

мелИм, мелИшь, мелИте, мелИт, мелЯт) 

– личные окончания ударные.  

Правило о спряжении не применяется! 

 

МолИть (просить о пощаде) – II спр. 

(молЮ, мОлим, мОлишь, мОлите, мОлит, 

мОлят). 



Молоть - мéлющий, мóлотый 

 

Мелить - меля́щий, мелённый 

 

Молить – моля́щий, мóленный 



ЕД.ЧИСЛО МН.ЧИСЛО 

1 ЛИЦО –  

 

ХОЧУ, БЕГУ, БРЕЗЖУ 

1 ЛИЦО –  

ХОТИМ,  БЕЖИМ, БРЕЗЖИМ 

2 ЛИЦО –  

ХОЧЕШЬ, БЕЖИШЬ, 

БРЕЗЖИШЬ 

2 ЛИЦО –  

ХОТИТЕ, БЕЖИТЕ, 

БРЕЗЖИТЕ 

3 ЛИЦО –  

ХОЧЕТ, БЕЖИТ, БРЕЗЖИТ 

3 ЛИЦО –  

ХОТЯТ, БЕГУТ, БРЕЗЖАТ 

РАЗНОСПРЯГАЕМЫЕ  ГЛАГОЛЫ 

хотеть, бежать, брéзжить 



1. Хотеть – в единственном числе имеет 

окончания первого спряжения: хочешь, 

хочет. А вот формы множественного 

числа спрягаются уже по второму типу 

спряжения: хотим, хотите, хотят. он 

хочет (I спр), вы хотите (II спр.) 

2. Бежать – личные окончания ударные: 

бежим, бежишь, бежите, бежит, бегут. 

Как видим, во множественном числе 3-го 

лица глагол имеет окончание первого 

спряжения -ут. Остальные же его формы 

спрягаются по второму спряжению, ты 

бежишь (II спр), они бегут (I спр) 



3.Брéзжить (слабо распространять 

свет) – глагол II спряжения. Обычно не 

употребляется в первом и втором лице. 

В третьем лице следующие формы:  

3л. ед.ч. брÉзжит 

3л. мн.ч. брÉзжат 
Особенность этого глагола в том, что 

при изменении в причастие 

используется суффикс УЩ, а должен 

быть АЩ, так как глагол II спряжения. 

БрÉзжУЩий 



Глаголы-исключения, 

относящиеся ко II спряжению. 

ГНАТЬ, ДЕРЖАТЬ, 

СМОТРЕТЬ И ВИДЕТЬ, 

ДЫШАТЬ, СЛЫШАТЬ, 

НЕНАВИДЕТЬ, 

И ЗАВИСЕТЬ, И ВЕРТЕТЬ, 

И ОБИДЕТЬ, И ТЕРПЕТЬ. 

вы запомните, друзья, 

их на Е писать НЕЛЬЗЯ! 



ВНИМАНИЕ ! 
Ударные личные окончания 

 

I спр: бить, вить, жить, лить, пить, шить 

 

II спр: спать, греметь, звенеть, лететь, 

свистеть, гореть, шуршать, кричать, стоять, 

сидеть, молчать, блестеть, бежать, лежать, 

рычать, глядеть, разглядеть, трещать, 

стучать, пищать, визжать, жужжать, висеть, 

галдеть, шуметь, дудеть, гудеть, скрипеть, 

хрипеть, храпеть, кряхтеть, пыхтеть 



 

Докажем, что спать II спряжения 

1л. сплю                1л. спим 

2л. спишь              2л. спите 

3л. спит                  3л. спят 

 

Докажем, что пить I спряжения 

1л. пью                  1л. пьём 

2л. пьёшь              2л. пьёте 

3л. пьёт                  3л. пьют 



Приставки и суффикс –ся на 

спряжение не влияют! 

Смотреть – II спряжение. 

Посмотреть – II спряжение. 

Смотреться – II спряжение. 

Посмотреться - II спряжение. 

Держать – II спряжение. 

Удержаться - II спряжение. 

Важно уметь видеть «середину»  

(находить знакомый глагол, 

«спрятавшийся» 

 после приставки и перед суффиксом). 



Глаголы с приставкой "Вы" 

 
Определить спряжение в таком случае 

можно, отбросив приставку, по 

оставшемуся слову в обычном порядке, 

например, от слова «выстоять» получается 

«стоять» — «стоишь». Глаголы «стоять» и 

«выстоять» — это II спряжение.  

Для определения спряжения нужно брать 

инфинитив того же вида глагола, в 

которой стоит личная форма: встретишь — 

встретить (совершенный вид); встречаешь 

— встречать (несовершенный вид). 



 

высмотрИшь (смотришь, смотреть, 

искл, II спр.) 

выберЕшь         (берЁшь, I спр) 

вырвЕшь           (рвЁшь, I спр) 

вынесЕшь         (несЁшь, I спр) 

выгонИшь (гонишь, гнать, искл, II) 

выкинЕшь (кинЕшь, кинуть, I спр) 

вышвырнЕшь   (швырнЁшь, I спр) 

выбросИшь (бросишь, бросить, II) 

выставИшь (ставишь, ставить, II) 



Время Действительные 

причастия 
Примеры Страдательные 

причастия 
Примеры 

Настоящее 

время 

Основа наст. вр. гл. НСВ 

переходн. и неперех + 

суффикс: 

Основа наст. вр. гл. НСВ 

переходных + суффикс: 

-ущ- (-ющ-) 

– I спр. 

Решающий 
РЕШАТЬ 

иск.брезжущий 

-ом-(-ем-)       
– I спр 

иск.приемлемый 

Решаемый 

 

принимать 

-ащ- (-ящ-) 

– II спр. 

Строящий 
СТРОИТЬ 

-им- – II спр. 
иск.движимый 

Строимый 

движити 

Прошедшее 

время 

Основа прош. вр. глаг. НСВ и 

СВ + суффикс: 

Основа прош. вр. глаг. СВ и 

НСВ (реже) + суффикс: 

основа на  

согласный -ш- 
Нёсший -нн- (-н-) 

-на ать 

-на ять 

Прочита+нный 

Высея+нный 

основа на 
гласный 

-вш- 

Решавший -енн- -ённ- (-
ен-) – от 

глаголов на –

ить, -еть,  
-чь, -ти 

Построенный 
Просмотренный 

Испечённый 

Привезённый 

    -т- Взятый 



ПРАВИЛО 

Действительные причастия 

настоящего времени образуются  

от глаголов I спряжения при 

помощи суффиксов –ущ (-ющ),  

от глаголов II спряжения при 

помощи суффиксов –ащ (-ящ) 



ПРАВИЛО 

Страдательные причастия 

настоящего времени образуются  

от глаголов I спряжения при 

помощи суффиксов –ОМ (-ЕМ),  

от глаголов II спряжения при 

помощи суффиксов –ИМ 



Из таблицы видно, что написание 

гласных в суффиксах 

действительных и страдательных 

причастий настоящего времени  

зависит от спряжения глагола. 

Например: строящий / строющий ? 

Вспомним, что причастия образуются 

от глаголов неопределённой формы, 

поэтому из причастия образуем 

глагол неопределённой формы. 



Строить (II спр), значит, в 

действительном причастии будет     

суффикс -ЯЩ. 

Второй пример: 

рисующий / рисуящий ? 

Рисовать (Iспр), значит, в 

действительном причастии будет     

суффикс -ЮЩ - рисующий 



В страдательном причастии 

настоящего времени, образованных 

от глаголов первого спряжения будет 

суффикс -ЕМ, а от второго – ИМ. 

Исключение - движимый 

Иные правила применяются при 

написании причастий прошедшего 

времени. 

Образуем от причастия глагол 

неопределённой формы. 



Гласная, которая находится перед ТЬ 

в н.ф. сохраняется в действительном 

причастии прошедшего времени 

перед суффиксами вш, ш 

Например увидевший / увидивший ? 

Н.ф. (сохраняя вид глагола) увидеть – 

отглагольный суффикс остаётся в 

причастии. 



Правописание безударных 

гласных в суффиксах 

страдательных причастий 

прошедшего времени зависит 

от того, на что заканчивается 

глагол в неопределённой 

форме, от которого это 

причастие образовалось. 



Если причастие образовалось от 

глаголов на ИТЬ или ЕТЬ, то в 

причастии будет суффикс ЕНН или 

ЁНН. 

Если на АТЬ или ЯТЬ, то сохраняются 

глагольные суффиксы А, Я  + НН 

построенный от н.ф. построить, 

выдержа+нный от н.ф. выдержать, 

обстреля+нный от н.ф. обстрелять 



ДвижИМый пишется с –ИМ образовано 

не от слова «двигать», а от ныне 

устаревшего глагола II спр. движити. 

ПриемлЕМый от глагола принимать  

НеотъемлЕмый образовано от 

устаревшего глагола отъять, сейчас отнять 

НезыблЕМый образовано от 

устаревшего глагола зыбать (качать) 

БрÉзжУЩий от глагола брéзжить II спр 



Действительные причастия наст. времени 

Исчерпывать - 1 спр 

 

Исчерпывают – гл. 

 

Исчерпывающий - 
действительное причастие 

настоящего времени 

Строить - 2 спр 

 

Строят – гл. 

 

Строящий - 
действительное 

причастие 

настоящего времени 



Причастия прошедшего времени 

Затеять - 1 спр 

 

     Затеявший 

 

Затеянный  

Выпилить - 2 спр 

 

        Выпиливший 

 

Выпиленный - 



Страдательные причастия наст. времени 

 Различать - 1 спр 

 

  Различаемый 

 

Колебать 

 

Колеблемый 

 

 Различить - 2 спр 

 

  Различимый 

 

Слышать 

 

Слышимый  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



Понаблюдаем! 

 Растерять - 1 спр 

 

 Растерянный 

 

Выкачать 

 

Выкачанный 

 

 Запустить - 2 спр 

 

  Запущенный 

 

Наклеить 

 

Наклеенный  

 



ПРОВАЛЬНЫЕ СЛОВА 

выкачанная нефть, из бака вода – выкачать 

выкаченная из подвала бочка – выкатить 

валяные сапоги –  валять 

валеный лес – валить 

завешанная картинами стена – завешать 

завешенные тюлем окна – завесить 

замешанный в преступлении – замешать 

замешенное тесто – замесить  
навешанные в два ряда картины – навешать 

навешенная дверь – навесить 



обвешанные лентами – обвешать 

обвешенные продавцом – обвесить 
перемешанные карты в колоде – перемешать 

перемешенная глина – перемесить 

подкачанный спортсмен – подкачать 

подкаченный мяч – подкатить 

помешанный ложечкой чай – помешать 

помешенное  тесто – помесить 

пристрелянное ружьё – пристрелять 

пристреленный заяц – пристрелить 



 

свешанные брикеты – свешивать 

свешенные с печи ноги – свесить 

смешанный лес – смешать 

смешенное  тесто – смесить 

развешанное белье – развешать 

развешенное мороженое – развесить 
 



обстрелянные позиции – обстрелять 

настрелянный – настрелять 

перестрелянный – перестрелять 

пострелянный – пострелять 

выстреленный – выстрелить 

застреленный – застрелить 

простреленный – прострелить 

отстреленный – отстрелить 



СЛОВА-ИСКЛЮЧЕНИЯ на Н и НН 
вожделенный, венчанный, виданный, виденный, 

данный, деланный, жеманный, желанный, 

жданный, завещанный, измождённый, 

изнеможённый, казненный, лелеянный, 

медленный, нежданный, негаданный, 

невиданный, неслыханный, недреманный, 

нетленный, неприкаянный, неожиданный, 

несчитанный, нечаянный, обещанный, 

окаянный, отчаянный, преданный, 

самонадеянный, священный, считанный, 

слыханный, чванный, чеканный, читанный 



Спасибо за внимание! 



выкач…нная нефть, из бака вода –  выка 

выкач…нная из подвала бочка – выка 

вал…ные сапоги –  вал 

вал…ный лес – вал 

завеш…нная картинами стена – заве 

завеш…нные тюлем окна – заве 

замеш…нный в преступлении – заме 

замеш…нное тесто – заме 

навеш…нные в два ряда картины – наве 

навеш…нная дверь – наве 

обвеш…нные лентами – обве 

обвеш…нные продавцом – обве 

перемеш…нные карты в колоде – переме 

перемеш…нная глина – переме 


